
别在大学里“混”

让座也是传递文明

编辑同志：
前几天我坐公交车，碰上三个孕

妇，还有一个带着孩子的妈妈，车上人
多物多非常拥挤，但只有两位孕妇因
别人让座而坐下，另一位孕妇和孩子
只好站着，她们看看四周，希望再有热
心人让个座，但没有一个人再站起来。

从小我们都被教育要做文明人
做文明事，但有的人真正到了应该
行动的时候却无动于衷。其实，让座
这个小小的动作，就会换来别人的
一句谢谢，这会使我们自己的内心
更加充实与快乐。 (读者 解珂)
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简政放权涉及到经济、政治、
法律等多个方面，牵扯到很多职能
部门，是一项需要长期努力的艰巨
任务。无论是行政部门的职能调
整，还是公职人员的自我“升级”，
都不是一蹴而就的。

本月初，省政府印发《山东省
人民政府关于推进政府职能转变
简政放权减少行政许可的意见》，
文件中提出了“积极稳妥循序渐
进”的基本原则，并且对“修订《山

东省行政审批规定》”、“省食品药
品检验、检测机构整合”等具体的
工作事项规定了时间表。这些都体
现了我省开展简政放权工作的谨
慎态度。

简政放权工作涉及到的部门
非常多，只有各部门做好充分准
备，才能奠定良好的基础。比方说，
按照部署，省级行政审批事项办结
时限将比法定时限缩短50%以上，
这就是个不小的难题。据了解，不
少职能部门都存在一些积压的审
批项目，为了能完成目标，很多部
门都在加班加点工作。要是来个

“一刀切”，让职能部门立即就把办
结时限缩短，任务可能会越积越

多，提高行政效率的目的反而达不
到了。

处理“遗留问题”是一方面，政
府职能的转变同样需要下工夫。审
批权下放或取消，行业的准入条件
放宽，这意味着政府职能更多地转
向事中和事后，需要对社会事务有
更细致全面的了解。近来省里发布
了不少关于简政放权的文件，每份
文件都是建立在长时间调研的基
础上。为了避免“一放就乱”的老问
题，简政放权也需要稳妥推进。

当然，简政放权不光对行政
部门提出了新要求，对公职人员
也是新的挑战，工作能力的提高
不是朝夕之功。一位市级行政审

批中心的工作人员曾经坦言，他
很关注审批制度改革中的首问负
责制。“以前有不清楚的问题就把
人支到别的部门，以后就不行了，
谁先被问到就得负责到底。”在他
和同事们看来，只要与自己部门
有关系的流程，都得弄清楚，仅完
成这一个任务就得花费不少时间
和精力。

这样看来，简政放权意味着
一系列改变，这是一项系统性的
改革，必须稳步推进。为了简政放
权的工作能够做得更好，需要有
更多的耐心，更理性地看待问题。
不然的话，可能要走冤枉路，“欲
速则不达”。

读者来信

本报评论员 娄士强

葛齐鲁视点

多些耐心才能不走“冤枉路”
——— 简政放权系列谈之四

挡住“油改气”的不只是天然气涨价
张刚

25日凌晨起，烟台市车用天
然气价格上调，由原来的4 . 62元/

立方米上调为4 . 99元/立方米，这
让不少想要“油改气”的车主打消
了念头。事实上，挡住“油改气”步
伐的，不仅仅是天然气涨价这一
个因素。(详见本报A07版)

从环保角度来讲，大力推广清
洁能源是大势所趋，去年雾霾天气
影响中国北部，山东省也成为重灾
区，汽车尾气难辞其咎。“油改气”，
对大气质量的改善意义重大。从经
济学上讲，使用天然气比用油要节
省不少成本，这也使不少私家车主

对“油改气”动了心思。
据不完全统计，我省的东

营、烟台、青岛、威海、临沂等多
个市，已相继出台政策放开汽车

“油改气”，对年审、保险、安全
监管等作出了相关规定，但也有
一些城市目前“油改气”仅限于
出租车和公交车。究其原因，不
外乎以下几个方面：规划不完
善、政策模糊、安全担忧、加气站
点少、气源不足等。

但是不管如何，从环保角度
讲，气源不足、涨价等不应该成
为阻挡天然气应用的借口。从其
他城市的经验来看，安全问题不
能成为拒绝的理由。从城市长远

发展来看，年检也不该成为“油改
气”的绊脚石。

当然，清洁能源的推广，并非
一蹴而就。如果闹“气荒”，就会卡
脖子。与气荒相对应的是，新建加
气站的审批是一大难题，一座加
气站顺利建成需要通过选址、立
项、设计、报建、建设、验收等一系
列完备手续，需要公安、规划、安
监、质监、市政、工商、国土资源等
十多个部门审批。审批程序复杂，
耗时长，成为阻碍气站建设的拦
路虎。

可见，“油改气”成败的关键
不仅仅在于天然气是否涨价，更
在于能否建设成布点合理、加气

方便的加气站体系，政府应统一
规划、合理利用，还应从优化能源
结构入手，科学规划气、电、煤的
利用比例。

天然气涨价让一些私家车主
暂时放弃“油改气”，但这是短期
现象。从成本角度考虑，天然气涨
价，难道汽油就不涨了吗？而且环
保这笔账，更不是几毛钱能算过
来的。推广清洁能源，还需要政府
多推动多努力，需要质监、公安、
交通、安监、工商等多个部门联合
发力，这样才能从环保角度获得
最大的社会效益。

(作者为省人大代表、本报张
刚工作室主任)

编辑同志：
很多学生即将开启大学之旅，

如果缺乏足够的心理准备，大学生
活就会在懵懂和失落中度过。

学子们都应当明白这样一个道
理：考上大学只是完成了人生路上
的一个阶段性目标，而非人生的目
的地。如果没有一个明确的目标和
计划，大学生活很可能会索然无味，
一晃而“混”过去了。

要让大学生活过得风生水起、
有声有色，就要制定出一个明确的学
习目标和计划，千万不要在大学里

“糊涂”地去“混”日子。如此，一些大学
不妨在这个“开学季”有针对性地开
设一些课程，为学生鼓劲。

(读者 祝建波)

热点直言
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